
   

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 

Protokoll Nr. BKSA/06/2017 
 

über die öffentliche Sitzung 
des Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses am 06.07.2017, 
Ahrensburg, Volkshochschule Ahrensburg, Bahnhofstraße 24 

 
Beginn der Sitzung : 19:30 Uhr 

Ende der Sitzung : 20:36 Uhr 
 
 
Anwesend 
 

Vorsitz 
 

Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 

Stadtverordnete 
 

Frau Doris Brandt i. V. f. Frau Hengstler 
Herr Dustin Holzmann  
Herr Hartmut Möller i. V. f. Frau Unger 
Herr Bela Randschau  
Herr Matthias Stern  
Frau Martina Strunk  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Herr Wolfgang Schäfer  
Frau Cordelia Koenig  
 

Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder 
 

Herr Andrejs Grigjanis Seniorenbeirat 
 

Sonstige, Gäste 
 

Herr Thomas Gehrke Schulleiter Gemeinschaftsschule 
Schulzentrum 

Frau Heidi Grotzsch Schulleiterin Fritz-Reuter-Schule 
Herr Torsten Lux stellv. Schulleiter Fritz-Reuter-

Schule 
Herr Müller-Brangs Historischer Arbeitskreis e. V. 
Herr Dr. Rehbein Lehrer EKG 
Herr Reher Historischer Arbeitskreis e. V. 
Herr Reimers Lehrer SLG 
 



   

Verwaltung 
 

Herr Thomas Reich  
Herr Robert Tessmer  
Herr Andreas Bäuerle Leiter VHS 
Frau Dr. Angela Behrens  
Frau Gisela Euscher VHS 
Frau Heike Gielnik VHS 
Frau Angela Becker Protokollführerin 
 
 
Entschuldigt fehlt/fehlen 
 

Stadtverordnete 
 

Frau Anna-Margarete Hengstler  
Frau Doris Unger  
 
 
 
 



   

Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung  
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
3. Einwohnerfragestunde  
   
4. Festsetzung der Tagesordnung  
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 05/2017 vom 

01.06.2017 
 

   
6. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung  
   
6.1. Berichte gem. § 45 c GO  
   
6.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen  
   
6.2.1. Koalitionsvertrag der neuen Landesregierung  
   
6.2.2. Sachstand Glasfaseranschlüsse Schülernetz Ahrensburger 

Schulen 
 

   
6.2.3. Schulhund an der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten  
   
6.2.4. THC Ahrensburg - Rücktritt des Vorstandes  
   
6.2.5. Grundschule Am Aalfang - Schulleiterwahlausschuss  
   
6.2.6. Fritz-Reuter-Schule - Schulleiterwahlausschuss  
   
6.2.7. Einrichtung einer OGS an der Grundschule Am Reesenbüttel  
   
6.2.8. Eric-Kandel-Gymnasium - Erneuerung der Trennwände im 

Schulzentrum Am Heimgarten 
 

   
6.2.9. Grundschule Am Schlolß - Schulhofsanierung  
   
6.2.10. Grundschule Am Reesenbüttel - Schulhofsanierung  
   
6.2.11. Richtlinie über die Förderung von kommunalen Spielfeldern 

und Laufbahnen in Schleswig-Holstein (Spielfeld- und Lauf-
bahnförderrichtlinie) 

 

   
6.2.12. Übertragung der Sportanlage Hagener Allee an den SSC 

Hagen 
 

   
6.2.13. Neubau an der Grundschule Am Reesenbüttel  
   



   

 
6.2.14. VHS - Stellenplan 2017  
   
6.2.15. Zertifizierung der Volkshochschule gemäß AZAV  
   
6.2.16. Programmheft der VHS erstmals als Bildungs- und Kulturfüh-

rer 
 

   
6.2.17. Antrag auf kulturelle Förderung  
   
7. Verlängerung der Aufstellung des Schulungs-/ Unter-

richtscontainers an der VHS (bis 31.12.2018) 
-   e n t f ä l l t   - 

2017/073 

   
8. Anhebung der Kursgebühr für die Maßnahme "Grundqualifi-

zierung zur Kindertagespflegeperson" 
-   e n t f ä l l t   - 

2017/072 

   
9. VHS Jahresbericht 2016 2017/075 
   
10. Kooperationsprojekt Splitterschutzbunker im Rahmen des 

Bundesförderprogramms „LandKULTUR – kulturelle Aktivitä-
ten und Teilhabe in ländlichen Räumen“ in 2018 

2017/067 

   
11. Antrag des Historischen Arbeitskreises e. V. auf Bezuschus-

sung einer Ausstellung anlässlich des 100. Todestages von 
Johann Heinrich Flögel 

2017/068 

   
12. Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule/Fritz-Reuter-Schule 

- Errichtung eines Neubaus auf der Fläche des jetzigen 
Oberstufenpavillons (SLG) und der beiden angrenzenden 
Holzhäuser für Asylbewerber 
- Festlegung des Raumprogramms 

2017/055 

   
13. Eric-Kandel-Gymnasium/Selma-Lagerlöf-

Gemeinschaftsschule 
- Aufbau/Erneuerung der digitalen Infrastruktur 
- Entsperrung von Haushaltsmitteln 

2017/069 

   
14. Anfragen, Anregungen, Hinweise 

-   e n t f ä l l t   - 
 

   
 
 
 
    
   



   

 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung 
   
 Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. 
  
  
    
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Der Ausschussvorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit des Bildungs-, Kultur- 

und Sportausschusses fest. 
  
  
    
   
3. Einwohnerfragestunde 
   
 Der Vorsitzende des Schulelternbeirats der Gemeinschaftsschule Am Heim-

garten Herr Wedler kritisiert, dass die Haushaltsmittel der vergangenen zehn 
Jahre im investiven Bereich ungleich zwischen dem Schulzentrum Am Heim-
garten, der Stormarnschule und der Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule ver-
teilt wurden. Das Schulzentrum Am Heimgarten hat ebenfalls einen Bedarf im 
investiven Bereich (u. a. Raumbedarf durch steigende Schülerzahlen). Hierzu 
teilt die Verwaltung mit, dass der Abgleich Raumbedarf/Raumbestand in die 
Fortschreibung der Schulentwicklungsplanung einfließt. Diese wird alle zwei 
Jahre fortgeschrieben. 

  
  
    
   
4. Festsetzung der Tagesordnung 
   
 Der Vorsitzende teilt mit, dass die Vorlagen zu TOP 7 und TOP 8 nicht fertig-

gestellt sind, sodass diese in der heutigen Sitzung nicht beraten werden kön-
nen. 
 
Abschließend beantragt der Vorsitzende, folgende Personen als Sachverstän-
dige zuzulassen: 
 
Zu TOP 9 Herr Bäuerle (Leiter der VHS Ahrensburg) 
zu TOP 11 Herr Müller-Brangs (Historischer Arbeitskreis e. V.) 
 Herr Reher (Historische Arbeitskreis e. V.) 
zu Top 12 Herr Reimers 
 (Lehrer der Selma-Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule) 
 Frau Grotzsch (Schulleiterin Fritz-Reuter-Schule) 
zu Top 13 Herr Reimers 
 (Lehrer der Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule) 
 Herr Dr. Rehbein (Lehrer Eric-Kandel-Gymnasium) 
 
 



   

Die Ausschussmitglieder stimmen über diesen Antrag folgend ab: 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 
Abschließend wird die Tagesordnung ohne weitere Änderungen genehmigt. 

  
  
    
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 05/2017 vom 01.06.2017 
   
 Es bestehen keine Einwände. Das Protokoll gilt damit als genehmigt. 
  
  
    
   
6. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung 
   
6.1. Berichte gem. § 45 c GO 
   
 Das Beschlusscontrolling ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
  
  
    
   
6.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen 
   
6.2.1. Koalitionsvertrag der neuen Landesregierung 
   
 –   siehe Anlage   – 
  
  
    
   
6.2.2. Sachstand Glasfaseranschlüsse Schülernetz Ahrensburger Schulen 
   
 –   siehe Anlage   – 
  
  
    
   



   

 
6.2.3. Schulhund an der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten 
   
 Die Gemeinschaftsschule Am Heimgarten hat sich einen Hund zugelegt, der in 

den Sommerferien 2017 als Schulhund ausgebildet wird. Versichert ist dieser 
über die Halterin (Lehrkraft). Die Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule trägt 
sich ebenfalls mit dem Gedanken, einen Schulhund anzuschaffen. Dieses soll 
noch durch die Schulkonferenz beschlossen werden. 

  
  
    
   
6.2.4. THC Ahrensburg - Rücktritt des Vorstandes 
   
 Aufgrund interner Differenzen hat der gesamte Vorstand vom THC Ahrensburg 

am 31.05.2017 seinen Rücktritt erklärt und Neuwahlen für die nächste Mitglie-
derversammlung am 19.07.2017 angekündigt. 

  
  
    
   
6.2.5. Grundschule Am Aalfang - Schulleiterwahlausschuss 
   
 Der Schulleiterwahlausschuss findet am 13.07.2017 statt. 
  
  
    
   
6.2.6. Fritz-Reuter-Schule - Schulleiterwahlausschuss 
   
 Die Unterlagen vom Ministerium liegen der Stadt noch nicht vor. Ein Termin für 

die Sitzung des Schulleiterwahlausschusses steht deshalb noch nicht fest, die-
ser wird jedoch voraussichtlich im Herbst 2017 stattfinden. 
 
Ein Ausschussmitglied bittet darum, bei der Terminfestlegung auch die Sit-
zungstermine der Aufsichtsräte zu berücksichtigen, damit diese nicht miteinan-
der kollidieren. Ein Ausschussmitglied teilt hierzu mit, dass diese Termine ge-
mäß Information aus der Verwaltung künftig in das Ratsinformationssystem 
eingepflegt werden sollen. 

  
  
    
   



   

 
6.2.7. Einrichtung einer OGS an der Grundschule Am Reesenbüttel 
   
 Nach der 3. Sitzung der Lenkungsgruppe am 04.07.2017 zeichnet sich ab, 

dass die Einrichtung der OGS zum Schuljahr 2018/2019 aus nachfolgenden 
Gründen nicht zu halten ist: 
 
–– Grundsatzbeschluss im 4. Quartal erforderlich 
–– Ausschreibung der Trägerschaft (ist eine Vorgabe des PPA) 
–– Kündigung des Hortes bis zum 30.11.2017 
–– und ggf. neue Rahmenbedingungen durch die neue Landesregierung 
 
Die 4. Sitzung der Lenkungsgruppe findet am 26.09.2017 statt. 
 
Anlage: Terminplan bis 04.07.2017 
 

  
  
    
   



   

 
6.2.8. Eric-Kandel-Gymnasium - Erneuerung der Trennwände im Schulzentrum 

Am Heimgarten 
   
 In Bezug auf den Antrag von Herrn Burmeister in der Sitzung des BKSA am 

01.06.2017 teilt die Verwaltung mit, dass die Trennwände in den Sommerferien 
2017 erneuert werden. Die Kosten i. H. v. 40.000 € werden durch ZGW/ Ge-
bäudeunterhaltung gezahlt. 
 

  
  
    
   
6.2.9. Grundschule Am Schlolß - Schulhofsanierung 
   
 Die Ausschreibung zur Schulhofsanierung ist erfolgt und die Maßnahme befin-

det sich im Kostenrahmen. 
 

  
  
    
   
6.2.10. Grundschule Am Reesenbüttel - Schulhofsanierung 
   
 Mit der Vorarbeit für die Schulhofneugestaltung wurde begonnen. In diesem 

Zuge wird vom Bauamt angeregt, das Hauptgebäude aus dem Jahr 1935 tro-
cken zu legen. Die Kosten hierfür werden gesondert ausgewiesen. 
 

  
  
    
   
6.2.11. Richtlinie über die Förderung von kommunalen Spielfeldern und Lauf-

bahnen in Schleswig-Holstein (Spielfeld- und Laufbahnförderrichtlinie) 
   
 Die Richtlinie sieht im Zeitraum von 2018 bis 2020 eine Förderung in Höhe 

von bis zu 50 %, jedoch höchstens 250.000 € für kommunale Maßnahmen 
an Spielfeldern und Laufbahnen vor. 
 

  
  
    
   
6.2.12. Übertragung der Sportanlage Hagener Allee an den SSC Hagen 
   
 Ein Entwurf des Nutzungsvertrages liegt vor und wird voraussichtlich am 

11.07.2017 abschließend mit dem SSC Hagen besprochen. Eine entspre-
chende Vorlage für die Übertragung der Anlage zum 01.01.2018 soll dem 
BKSA im Herbst 2017 vorgestellt werden. 



   

 
6.2.13. Neubau an der Grundschule Am Reesenbüttel 
   
 Es zeichnet sich ab, dass das Gebäude erst Ende Oktober/Anfang Novem-

ber 2017 fertiggestellt ist. Neben vorhandenen Problemen mit dem Roh-
bauer weist das Gebäude im Innenbereich Feuchtigkeit auf, sodass der Est-
rich nicht eingebracht werden kann. 

  
  
    
   
6.2.14. VHS - Stellenplan 2017 
   
 Die im Stellenplan 2017 bereitgestellte – befristete – Teilzeit-Stelle einer 

Lehrkraft für Integrationskurse soll kurzfristig, noch vor den Sommerferien, 
ausgeschrieben werden. Die Stellenbesetzung soll zum Herbst 2017 erfol-
gen. 

  
  
    
   
6.2.15. Zertifizierung der Volkshochschule gemäß AZAV 
   
 Am 22.06.2017 findet das externe Audit zur Zertifizierung der VHS Ahrens-

burg gemäß AZAV statt. Als zertifizierte Einrichtung ist es der VHS möglich, 
zukünftig als eigenständiger Träger Integrationskurse anbieten zu können. 
Darüber hinaus ermöglicht die Zertifizierung der VHS, gemeinsam mit ande-
ren Trägern wie der Arbeitsagentur oder dem Jobcenter, neue Kursangebote 
anzubieten. 

  
  
    
   
6.2.16. Programmheft der VHS erstmals als Bildungs- und Kulturführer 
   
 Das voraussichtlich Mitte bis Ende August 2017 erhältliche Programmheft 

der VHS zum Herbstsemester 2017 wird erstmals als Bildungs-und Kultur-
führer im Wendeformat erscheinen. 

  
  
    
   
6.2.17. Antrag auf kulturelle Förderung 
   
 Dem Fachdienst Kultur liegt ein Antrag auf Förderung einer Lesung zu ei-

nem Roman vom 09.06.2017 vor. Da die Stadt über keine Richtlinie für die 
Kulturförderung verfügt, ist eine Einzelfallentscheidung erforderlich. Da die 
Autorin nicht in Ahrensburg wohnt und auch der Roman keinen Bezug zu 
Ahrensburg hat, wird der Antrag abgelehnt. 



   

 
  2017/073 
   
7. Verlängerung der Aufstellung des Schulungs-/ Unterrichtscontainers 

an der VHS (bis 31.12.2018) 
-   e n t f ä l l t   - 

   
  
  
  



   

 
  2017/072 
   
8. Anhebung der Kursgebühr für die Maßnahme "Grundqualifizierung zur 

Kindertagespflegeperson" 
-   e n t f ä l l t   - 

   
  
  
  



   

 
  2017/075 
   
9. VHS Jahresbericht 2016 
   
 Die Verwaltung erläutert kurz die Vorlage und weist darauf hin, dass die im 

Jahresbericht 2016 genannten Einnahmen/Ausgaben/Zuschüsse keinen 
offiziellen Jahresabschluss 2016 darstellen, da dieser noch nicht fertigge-
stellt wurde. Ein Ausschussmitglied merkt hierzu an, dass er die Ausgaben 
differenziert nach Personal etc. dargestellt haben möchte. Die Verwaltung 
sagt zu, dieses nach Erstellung des Jahresabschlusses 2016 einzufügen. 
Ein weiteres Ausschussmitglied fragt an, wie sich die Entwicklung der Ein-
nahmen und Ausgaben ohne die Integrationskurse darstellt. Hierzu berichtet 
die Verwaltung, dass es schwierig ist dieses – u. a. aufgrund der unter-
schiedlichen Dozentenhonorare – nachträglich darzustellen. Die Anregung 
wird jedoch zur Kenntnis genommen. 
 
Weiterhin berichtet die Verwaltung, dass die im Jahr 2015 auf das Jahr 2016 
gestiegenen Teilnehmerunterrichtsstunden von rd. 150.000 Stunden auf rd. 
200.000 Stunden hauptsächlich durch Integrationskurse entstanden sind. In 
den Unterrichtscontainern am Standort der VHS finden täglich ganztätige 
Integrationskurse bis 19:15 Uhr statt. Eine Rückläufigkeit der Integrations-
kurse in den Containern ist nicht absehbar. 
 
Abschließend wird der Bericht durch den Bildungs-Kultur-und Sportaus-
schuss zur Kenntnis genommen. 
 

  
  



   

 
  2017/067 
   
10. Kooperationsprojekt Splitterschutzbunker im Rahmen des Bundesför-

derprogramms „LandKULTUR – kulturelle Aktivitäten und Teilhabe in 
ländlichen Räumen“ in 2018 

   
 Die Verwaltung erläutert kurz die Vorlage und weist noch einmal darauf hin, 

dass die Stadt an der Finanzierung dieses Projektes ausschließlich durch 
Eigenleistungen vom Bauhof (7.140 €) beteiligt ist. 
 
Anschließend wird über den Beschlussvorschlag abgestimmt: 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  



   

 
  2017/068 
   
11. Antrag des Historischen Arbeitskreises e. V. auf Bezuschussung einer 

Ausstellung anlässlich des 100. Todestages von Johann Heinrich Flö-
gel 

   
 Die Verwaltung erläutert kurz die Vorlage und verweist auf den Flyer (Anla-

ge) zur Weltklimakonferenz. 
 
Abschließend wird ohne weitere Wortmeldungen wird über den Beschluss-
vorschlag abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  



   

 
  2017/055 
   
12. Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule/Fritz-Reuter-Schule 

- Errichtung eines Neubaus auf der Fläche des jetzigen Oberstufenpa-
villons (SLG) und der beiden angrenzenden Holzhäuser für Asylbewer-
ber 
- Festlegung des Raumprogramms 

   
 Ein Ausschussmitglied moniert, dass die Kosten für den Neubau seinerzeit 

auf 2 Mio. € geschätzt wurden und nun mit 5 Mio. € beziffert werden, was 
u. a. Einfluss auf den Finanzplan der Stadt hat. Weiterhin wird bemängelt, 
dass der Zeitplan für den Neubau nicht eingehalten wird. Hierzu erläutert die 
Verwaltung, dass die 2 Mio. € ein Platzhalter waren. Ein Baubeginn in 2018 
kann aufgrund von Kapazitätsengpässen im Bauamt (vorrangig zurzeit 
Schaffung von Kita-Plätzen und Sanierung der Sanitärräume (Legionellen) 
im Schulzentrum Am Heimgarten) nicht umgesetzt werden. 
 
Ein weiteres Ausschussmitglied erkundigt sich, wo die Flüchtlinge unter-
bracht werden, wenn die roten Holzhäuser – in denen diese zurzeit wohnen 
– abgerissen werden. Hierzu berichtet die Verwaltung, dass noch genügend 
Zeit ist, eine möglichst ortsnahe Lösung zu finden, die auch die Interessen 
der Bewohner berücksichtigt. Des Weiteren berichtet die Verwaltung auf 
Nachfrage, dass in Absprache mit dem Fachdienst Stadtpla-
nung/Grünflächen geprüft wird, welche Bäume (Stileichen/Knickbäume) auf 
dem Grundstück der Neubaufläche erhaltenswert sind. 
 
Abschließend teilt die Verwaltung mit, dass der Fahrradweg an der Verlän-
gerung “Katzenbuckel“ möglicherweise über den Fußweg auf das Grund-
stück der Schule verschwengt werden soll. Eine Änderung wird von dem 
Planer berücksichtigt. 
 
Anschließend wird über den Beschlussvorschlag abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  



   

 
  2017/069 
   
13. Eric-Kandel-Gymnasium/Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule 

- Aufbau/Erneuerung der digitalen Infrastruktur 
- Entsperrung von Haushaltsmitteln 

   
 Ein Ausschussmitglied weist darauf hin, dass eine Investition in die digitale 

Infrastruktur nur nachhaltig ist, wenn die anschließende Betreuung (Sup-
port/Wartung) durch eine professionelle Fachkraft (in 2018 zusätzliche Stelle 
in der IT-Abteilung oder Fremdfirma) gewährleistet ist. Hierfür muss das 
Aufgabenspektrum zuvor genau festgelegt werden. 
 
Abschließend wird über den Beschlussvorschlag abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  
    
   



   

 
14. Anfragen, Anregungen, Hinweise 

-   e n t f ä l l t   - 
   
  
  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Angela Becker 
Vorsitzender Protokollführerin 
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